

Actividad de Ciencias Sociales

9 de julio "Día de la Independencia"

✚ Para comenzar te propongo leer la siguiente información y mirar el video.

<https://www.youtube.com/watch?reload=9&v=kphRAPpNFaY> "Especial 9 de julio"

✚ <https://www.youtube.com/watch?v=ZiY718rtSes>

El 9 de julio de cada año se celebra en la Argentina el Día de la Independencia. Es una fecha importante, ya que evoca la jornada en que un grupo de representantes de las Provincias Unidas confirmó por escrito su intención de poner fin a siglos de dominio colonial español.

La declaración de la independencia fue un acto soberano y colectivo. El histórico Congreso de Tucumán reunió por primera vez a diputados que sesionaron y debatieron día a día durante muchos meses para proyectar una nueva nación. Allí se trazaron los primeros lineamientos de lo que luego sería la Argentina.

Tucumán en 1816

Desde los comienzos de la Colonia, San Miguel de Tucumán había sido una ciudad importante. Era el paso obligado en la ruta que comunicaba el Potosí con el puerto de Buenos Aires.

Como en la región abundaba la madera, la ciudad se hizo famosa por la fabricación de carretas de excelente calidad. También se producían ponchos, frazadas y fajas. Las tejedoras indígenas los realizaban con antiguas técnicas y los teñían con tinturas vegetales de la zona.

Después de la revolución de mayo de 1810 y con el comienzo de las guerras de la independencia, la tranquila vida tucumana se alteró completamente. En 1812 se libró una batalla en las afueras de la ciudad, muy cerquita: la batalla de Tucumán. Durante los años siguientes se respiraba en el aire el olor a pólvora y todos temían un nuevo ataque del enemigo. Por ese motivo, a las diez de la noche había que suspender las actividades: no se podía circular por las calles, ni tampoco dejar ninguna lámpara encendida. A las diez en punto, Tucumán quedaba a oscuras.



Antiguo grabado que representa la Plaza Mayor de San Miguel de Tucumán.

¿Por qué el Congreso se reunió en Tucumán?

Varias son las razones. Pero la más importante quizás fue el hecho de que los españoles estaban ganando batallas y recuperando territorio en las provincias del norte. Las tropas realistas avanzaban desde el Alto Perú, y solamente estaba el general Martín Miguel de Güemes defendiendo el paso en Salta. Si los españoles lograban llegar a Tucumán, era muy probable que pudieran avanzar hacia Buenos Aires. Hacer el Congreso allí era, en cierto modo, una demostración de fuerza, una manera de defender la revolución. Otra razón importante fue que los diputados del interior eran mayoría y querían ponerle un límite al poder de Buenos Aires.

Casa chica, sueños grandes

La casa donde se declaró la independencia era en 1816 la más grande de San Miguel de Tucumán. Su dueña, Francisca Bazán de Laguna, la donó para que el Congreso pudiera sesionar, y hasta permitió que se tiraran abajo algunas paredes para hacer lugar a los 28 diputados.

En 1874, la casa fue adquirida por el Estado, y en 1941 se la declaró Monumento Histórico Nacional. Tras sucesivas refacciones, se reconstruyó su aspecto original. Hoy funciona en ella, el Museo Casa Histórica de la Independencia, que puede visitarse en la calle Congreso 141 de San Miguel de Tucumán, Tucumán

La Declaración de la Independencia

Hacia fines de marzo de 1816, el Congreso General Constituyente inició sus sesiones en la casona. ¿Cuáles eran los temas centrales del debate? Principalmente, la posibilidad de romper con España de manera definitiva y cuál sería la forma de gobierno más conveniente.

Pero antes había una tarea pendiente: elegir a un nuevo Director Supremo. Y este fue **Juan Martín de Pueyrredón**, un hombre respetado por los representantes de todas las provincias.

Después de eso, el Congreso, dirigido por el diputado sanjuanino **Francisco Narciso Laprida**, se centró en la preocupación más urgente: la Independencia.

Sin embargo, había llegado el mes de julio y algunos diputados dudaban. ¿Por qué? Pensaban que no estaban dadas las condiciones para la separación definitiva de España, ya que se temía que enviaran una gran expedición militar realista a estas tierras. Muchos otros consideraban, en cambio, que ya era tiempo de declararnos formalmente independientes, porque, de hecho, lo éramos.

Entonces, el **9 de julio de 1816**, el diputado Juan José Paso leyó un Acta con la propuesta independentista. Los diputados **juraron la Declaración de la Independencia de las Provincias Unidas del Río de la Plata** y firmaron el Acta, donde constaba que éramos libres e independientes, no solo de España sino de cualquier otra dominación extranjera. ¡El gran momento finalmente había llegado!

Luego de leer la información respondé:

- ¿ De quién era la casa histórica de la Independencia?
- ¿Qué recordamos el 9 de julio?
- ¿Qué significa ser independiente?
- ¿Por qué fue Tucumán el lugar elegido?
- ¿Cuáles eran los temas centrales del debate en el inicio de las sesiones?
- Muchos diputados pensaban que no era el momento indicado para declarar la independencia. Pensá en dos razones por la que no debíamos ser independientes y dos razones para acelerar el proceso de independencia.
- El acta de la Independencia se tradujo al aymara y al quechua, don lenguas de nuestros pueblos originarios. Investigá por qué.

✚ En el siguiente link encontrarás más información.

https://cdn.educ.ar/dinamico/UnidadHtml_get_307259db-0960-4ea8-a42f-70f93b5d9028/91837/data/89d6a199-7a08-11e1-82e8-ed15e3c494af/index.html

✚ Te propongo producir la primera plana o alguna sección de un periódico de la época contando lo que sucedía en el Congreso de Tucumán, . ¿Cómo se podría llamar el periódico? ¿Qué dirían los titulares? ¿Cuál sería la noticia

principal y cuáles las secundarias? Podes dibujar o buscar imágenes. Armalo en una hoja A4 (puede ser hecho a mano, con dibujos o en computadora) y envíamelo antes del 7/07 a violapaula93@gmail.com

- ✚ Te muestro cuales podrían ser algunas secciones a realizar (podes agregarle moda, comidas etc.

Para no repetir, conversá con tus compañeros para ponerse de acuerdo y tener una variedad de secciones.



Mercedes Sosa nació un 9 de julio, el Día de la Independencia, muy cerca de la casa histórica de Tucumán. Por eso su madre quiso llamarla Julia Argentina. El padre creyó que eso era exagerado y la anotó como Haydeé Mercedes. Todo el mundo la conoce como la Negra Sosa. Son muchos los que consideran que su voz, que marcó más de medio siglo de música nacional, es de alguna manera la voz de la Argentina.

Creció en Tucumán en medio de una pobreza atemperada por la calidez de una familia siempre contenedora. Cantó folklore pero también tango y rocanrol. Triunfó en América Latina y conmovió los corazones de miles de personas que no entendían ni una coma de castellano en cantidad de rincones del planeta.

Eligió su repertorio con delicadeza y profundidad. Los autores más importantes de América Latina fueron seleccionados para sus discos, casi cincuenta sin contar las recopilaciones. "Al jardín de la república", una bella zamba compuesta por Virgilio Carmona, retrata con belleza la provincia de Tucumán.

¿Qué costumbres, danzas y ritmos musicales recupera la canción? ¿Cómo describe a la provincia de Tucumán? ¿Por qué se la llama "jardín de la república"?

